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Dominga: sesión de comisión Medio Ambiente termina a 
golpes en Coquimbo 
En una batahola terminó la sesión de la 
Comisión de Medio Ambiente de la 
Cámara de Diputados, que tuvo lugar 
ayer en la Región de Coquimbo. La 
reunión se realizó 24 horas después de 
que el Comité de Ministros —integrado 
por subrogantes — rechazara el pro- 
yecto minero-portuario Dominga. 
Según los asistentes al encuentro, 

  

desarrollado en el auditorio de la 
Municipalidad de Coquimbo, algunos 
gestos del diputado Daniel Manou- 
chehri (PS) dirigidos al público que 
apoya la iniciativa minera generaron 
molestias entre los presentes. 
Con el paso de los minutos, la sesión 
tuvo un desenlace abrupto cuando un 
grupo de manifestantes a favor de la 

  

Sergio Sáez Fuentes 

os declaraciones de la ministra (s) 
vocera de Gobierno, Aisén Etche- 
verry, generaron extrañeza en la 
industria minera al justificar el 

rechazo a Minera Dominga. 
El primero fue el dato de inversión minera de 

Cochilco utilizado por la ministra, quien citó un 

catastro de la entidad con 51 proyectos, den- 
tro de los cuales se encontraba Dominga. La 

iniciativa de Andes Iron contempla, según 
Cochilco, una inversión de US$2.890 millones, 
lo que representa el 3,5% de la inversión 
minera proyectada para los próximos 10 años 
en Chile. 

Sin embargo, ese no fue su único error. Duran- 
te su vocería, la ministra aseguró que en la 
zona donde se emplazaría el proyecto se 

desarrollan actividades económicas importan- 
tes. Dijo que "en la región existe el proyecto 
Fénix Gold; este es un proyecto minero que 

apunta precisamente a la producción de oro". 
Sin embargo, Fénix Gold se encuentra en la 

provincia de Copiapó, Región de Atacama, a 

más de 400 kilómetros al norte de la zona 
mencionada. 

    
   

      

   

      

   

  

   
   
    
   
   

  

"Me sorprendí porque vi el listado de Cochilco. 
Creo que es un listado de buenos deseos; son 
muchos proyectos en distintas etapas de desa- 
rrollo, pero ninguno ha sido aprobado", comentó 
Sergio Jarpa, director del gremio Voces Mineras. 
Jarpa añadió que el error geográfico muestra la 
falta de conocimiento de las autoridades sobre la 
Minería, destacando que "las autoridades solo 
nos ven como una vaca lechera a la que hay que 
extraerle dinero". 
La Sociedad Nacional de Minería (SONAMI) 
también criticó las acciones del Gobierno, lamen- 
tando la votación en contra de la subsecretaria 
Suina Chahuán. Jorge Riesco, presidente de 
SONAMI, sostuvo que el Ministerio de Minería 
"se ha alineado con una resolución que clara- 
mente va en contra de las condiciones que la 
Minería necesita para proyectarse en el tiempo". 

minera, incluidos miembros de la agrupa- 
ción Faeneros de Chile (FADECHI), irrum- 
pió en el lugar con poleras, pancartas e 
instrumentos. Algunos de ellos protagoni- 
zaron un enfrentamiento a golpes con el 
personal de seguridad municipal. Ante los 
incidentes, el presidente de la comisión, el 
diputado Félix González, decidió dar por SESLON¿B! | MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES 

A finalizada la sesión. 
  

     

  

Fiscal Grunberg pide celeridad 
areforma a notarias 

El fiscal nacional económico (FNE), 
Jorge Grunberg, remarcó la necesi- 
dad de que el mercado notarial 
chileno sea más competitivo. En un 
discurso en una actividad en el 
Centro de Regulación de la Univer- 
sidad de Chile, el abogado sostuvo 
que el sistema notarial, aunque 
esencial para la seguridad jurídica, 
presenta serias ineficiencias debi- 
do a un marco regulatorio obsoleto, 
Según la FNE, los notarios obtienen 
rentas supracompetitivas debido a 
tarifas desactualizadas y poco 
reguladas, con aranceles que no se 
cumplen. Además, se observan 
ineficiencias productivas por una 
regulación que no aprovecha las 
ventajas de la digitalización. 
Grunberg propuso una reforma 
integral del sector, centrada en 
promover la competencia y eliminar 

barreras innecesarias. Las pro- 
puestas incluyen simplificar los 
trámites notariales, reducir las 
restricciones de entrada al merca- 
do y permitir la digitalización de los 
servicios. También sugirió la crea- 
ción de notarios "certificadores" 
para gestionar trámites simples, 
como modelo inspirado en el siste- 
ma anglosajón. 
“En efecto, el estudio estimó que 
una reforma regulatoria podría 
generar ahorros anuales entre 

USS$138 y US$149 millones en total, 
dijo Grunberg, quien agregó que a 
pesar de los avances del proyecto 
de ley, como la mejora en el nom- 
bramiento de notarios y el fomento 
de la digitalización, aún quedan 
tareas pendientes. El proyecto no 
incluye reglas para trámites a dis- 

tancia ni una autoridad fiscalizadora 
única e independiente. Además, no 
aborda suficiente la competencia 
entre notarías ni el cumplimiento de 
aranceles, que sigue siendo clave, 
según la autoridad. 

  

Fiscal Nacional Económico, Jorge 
Grunberg. 
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¿Será este el año de la Bolsa Local? 

Federico Goycoolea 
  

Alanalizarse los múltiples informes sobre 

las expectativas para el IPSA este 2025, existe 
el consenso de analistas, que se tendrá un 
buen año en la renta variable local, apoyado 

principalmente en un mejor registro de resul- 
tados de empresas líderes, por ejemplo, SQM, 
que no reflejará un nuevo impacto tributario 

como el reflejado el 2024. También está CAP 

(cierre de Huachipato), o en las Embotellado- 
ras, donde se incluye CCU y Andina, por elim- 

pacto económico registrado por la devalua- 
ción e inflación proveniente de Argentina. 

Podríamos seguir nombrando otras com- 

  

pañías, pero lo quese debe aclarar, es que hoy 
el IPSA se encuentra transando con un múlti- 
plo Precio/Utilidad estimado, que se ubica en 
un rango entre 9,5 a 10 veces, esto significa 

Ed que el retorno para esta opción estaría siendo 
£ entre un 10% a 10,5%, apoyando con ello, la 

perspectiva de que existe la factibilidad de 
que el IPSA pase desde los 6.800 puntos actua- 

les a un objetivo de 7.500 puntos. Como refe- 
rencia hace 10 años, el IPSA se valorizaba a 

15,6 veces, lo que significó un retorno de un 

6,4%. 

Todo este análisis se da desde la perspec- 
tiva de la planilla Excel, sin embargo, existen 

factores no controlables, que pueden tener 
implicancias positivas o negativas, lo que po- 

LE dría alterar todo este cálculo, tales como el 

impacto de las medidas de la nueva adminis- 

tración en EE.UU,, la aprobación de la Refor- 
ma Previsional en nuestro país, año de elec- 
ciones en Chile o menores riesgos geopolíti- 
cos globales, son parte de los elementos que 

se deben considerar. Cada sector del mercado 

accionario local presenta sus propios desa- 
fíos, pero también oportunidades. En busca 

de lograr una valoración adecuada basada en 

las proyecciones, puede darse un punto de 
entrada al mercado accionario, donde los fun- 
damentos de una compañía, como son sus 
beneficios, siempre serán el faro que todo in- 
versionista debe seguir. Las valoraciones ac- 
tuales y las expectativas futuras son indicado- 
res clave a tener en cuenta para tomar decisio- 
nes informadas.
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